
Van para 
abajo
Cancún FC perdió 
por la mínima 
con Leones 
Negros y sufrió su 
segunda derrota 
consecutiva del 
Torneo Clausura 
2025. 
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Se reúne Gobernadora con miembro de la Cámara de Representantes 

Fortalece Lezama 
lazos con EE.UU. 
Abordan temas de  
promoción turística, 
inversión extranjera  
y seguridad 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO 

CANCÚN, Q. ROO.- La estrecha 
relación entre Estados Unidos y 
Quintana Roo volvió a quedar en 
el centro de la agenda económica 
con la reunión entre la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa y 
Vicente González, miembro de 
la Cámara de Representantes 
de EE.UU. por el 340 Distrito de 
Texas.

El encuentro, realizado este 
fin de semana, abordó temas 
clave como la promoción turís-
tica, la inversión extranjera, la 
seguridad y la confianza que 
ofrece el estado a los millones 

de visitantes estadounidenses 
que lo eligen año con año.

La importancia de esta reu-
nión radica en que Estados Uni-
dos es el principal mercado emi-
sor de turistas hacia Quintana 

Roo, representando un factor 
clave en la derrama económica 
de la región.

En los últimos tres años, la 
llegada de turistas estadouni-
denses a la entidad ha sido fun-

damental para la recuperación 
económica: en 2021, 5.56 millones 
de visitantes de EE.UU.; en 2022, 
7.25 millones de estadouniden-
ses, lo que representó el 37% del 
total de turistas en el estado; 
y en 2023, 5.6 millones de via-
jeros provenientes de EE.UU., 
estableciendo un nuevo récord 
en el Aeropuerto Internacional 
de Cancún.

La presencia de turistas esta-
dounidenses ha generado una 
derrama económica sin pre-
cedentes en Quintana Roo. En 
2022, se registraron ingresos 
por 19,000 millones de dólares, 
superando en 3,000 millones los 
niveles previos a la pandemia, 
mientras que en 2023 la cifra 
alcanzó más de 21,000 millones 
de dólares, lo que significó un 
incremento del 12% respecto al 
año anterior.

 zMara Lezama se reunió con Vicente González, miembro de la 
Cámara de Representantes de EE.UU. por el 340 Distrito de Texas.

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Durante el 
primer bimestre de cada año, 
hasta un 35% de los comer-
cios establecidos en Cancún 
cierran sus puertas, princi-
palmente micro y pequeños 
negocios que no lograron 
alcanzar un equilibrio finan-
ciero y que, ante la presión 
de pagar permisos y otros 
costos operativos, optan por 
no continuar.

De acuerdo con Rafael 
Ortega Ramírez, vocero de la 
Cámara Nacional de Comer-
cio (Canaco) Cancún, esta 
tendencia se ha vuelto una 
constante en el panorama 
comercial de la ciudad. A 
principios de febrero se con-
tabilizaron más de 50 cierres, 
aunque para finales de mes la 
cifra podría ser significativa-
mente mayor.

“Alrededor del 30 o 35 
por ciento de los negocios 
cierran en los primeros dos 
meses del año, y son bastan-
tes. Por eso pedimos el apoyo 
de la población, que volteen 
a vernos y no solo compren 
en negocios grandes, porque 
los pequeños comercios son 
los que realmente mantienen 
la economía local”, expresó 
Ortega Ramírez.

El vocero de Canaco 
explicó que muchos empren-
dedores enfrentan dificultades 
para sostener sus comercios 
debido a altos costos adminis-
trativos, impuestos y una falta 
de planeación previa, lo que 
impide que sus negocios sean 
sostenibles a largo plazo.

Destacó que, aunque las 
grandes cadenas comercia-
les generan empleos, al ser 

foráneas, la mayor parte de 
su capital no se queda en 
Cancún. En contraste, los 
pequeños negocios generan 
trabajo y dinamizan la econo-
mía local, pero su permanen-
cia se ve comprometida por la 
falta de respaldo financiero y 
administrativo.

Actualmente, la Canaco 
Cancún cuenta con 3,556 
afiliados, sin embargo, la 
problemática del cierre de 
negocios no se limita a sus 
miembros, sino que afecta a 
todo el sector comercial de la 
ciudad.

Pese a los constantes 
cierres, Ortega Ramírez señaló 
que, a lo largo del año, se 
abre prácticamente el mismo 
número de negocios que 
cierra. No obstante, muchos 
de estos emprendimientos 
carecen de una estructura 
administrativa sólida y un estu-
dio de mercado previo, lo que 
provoca que entre el segundo 
y quinto año de operación 
también terminen cerrando.

Para hacer frente a estos 
desafíos, Canaco Cancún ha 
extendido una invitación a 
los pequeños comerciantes 
para afiliarse a la cámara 
empresarial, con el propósito 
de acceder a capacitaciones y 
herramientas que les permi-
tan mejorar la administra-
ción y sostenibilidad de sus 
negocios.

El comercio en Cancún 
sigue enfrentando un ciclo de 
aperturas y cierres, reflejando 
la necesidad de estrategias 
más eficaces que permitan a 
los pequeños negocios conso-
lidarse y crecer dentro de un 
mercado competitivo y con 
altos costos de operación. 

BAJAN CORTINA  
POR ALTO COSTO 

Lejos de la doctrina, cerca de la gente 
FELIPE VILLA 

CIUDAD DE MÉXICO.- La ministra 
Lenia Batres Guadarrama dedicó 
el fin de semana a difundir los 
alcances de la reforma judicial en 
encuentros con académicos, abo-
gados y ciudadanos en Mérida, 
Yucatán, y Ecatepec, Estado de 
México. En cada foro, destacó la 
importancia de la elección de jue-
ces por voto popular y la necesi-
dad de que el Poder Judicial de la 
Federación (PJF) esté más cerca 
de la gente.

La jornada del viernes inició 
en Mérida, Yucatán, con una 

conferencia en la Universidad 
Vizcaya de las Américas, donde 
Batres Guadarrama explicó que 
la elección de jueces, magistra-
dos y ministros por voto popular 
permitirá que el sistema judicial 
refleje la identidad y necesida-
des del pueblo. Subrayó que la 
justicia no debe limitarse a la 
interpretación de leyes y juris-
prudencias, sino que debe con-
siderar las desigualdades econó-
micas y sociales que afectan a 
los ciudadanos en los tribunales.

En el mismo evento, la directora 
académica de la universidad, Derli 
Concepción Ojeda, destacó que las 

instituciones educativas deben ser 
espacios de diálogo abierto sobre 
temas que afectan a la sociedad, 
motivo por el cual recibieron con 
interés la visita de la ministra.

Por la tarde, Batres se reu-
nió en privado con integrantes 
del Colegio de Abogados de 
Yucatán, quienes manifestaron 
inquietudes sobre el impacto de 
la reforma, especialmente en el 
periodo de transición y la posible 
generación de vacíos legales. La 
ministra aseguró que el proceso 
seguirá un calendario preciso 
para evitar desajustes y garan-
tizar la continuidad en la imparti-

ción de justicia. También recordó 
que los paros laborales recientes 
dentro del PJF fueron promovidos 
por sectores que se oponen a los 
cambios constitucionales, pero 
que no lograron frenar el proceso 
democrático en marcha.

Más tarde, participó en una 
conferencia en el auditorio del 
Colegio de Abogados, donde su 
presidente, Ernesto Iván Pinto 
Dager, agradeció la oportunidad 
de discutir directamente con una 
ministra en funciones sobre los 
alcances de la reforma. 

 zLa ‘Ministra del Pueblo’, Lenia Batres, dialogó con académicos y 
ciudadanos de Mérida y Ecatepec.

Superan motociclistas 
conflicto con gobierno 
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Luego de un 
proceso de diálogo entre autori-
dades y clubes de motociclistas, 
se lograron acuerdos clave para 
la aplicación de la ‘Ley Chaleco’, la 
cual busca mejorar la seguridad 
vial y reducir delitos cometidos 
a bordo de motocicletas en Quin-
tana Roo.

La titular de la Secretaría de 
Gobierno estatal, Cristina Torres 
Gómez, informó que tras diversas 
mesas de trabajo, se establecie-
ron consensos que permitirán 
una implementación más efec-
tiva y aceptada de la medida. 

A partir de marzo, con la 
publicación del reglamento, será 
obligatorio el uso de chalecos 
reflectantes y calcomanías en los 
cascos para todos los conductores 
de motocicletas en el estado.

Uno de los principales acuer-
dos fue que los chalecos y cal-
comanías serán entregados de 
manera gratuita, lo que elimina 
la preocupación de los motoci-
clistas sobre costos adicionales. 

Asimismo, se permitirá que 
cada conductor reciba hasta 
tres calcomanías, atendiendo 
la inquietud sobre la dificultad 

de compartir cascos en un clima 
cálido y húmedo como el de la 
región.

Además, se acordó que la 
aplicación de sanciones será 
progresiva y con un enfoque de 
sensibilización en los primeros 
meses, con el fin de permitir que 
los motociclistas se adapten a la 
nueva regulación antes de aplicar 
medidas más estrictas.

Torres Gómez reiteró que la 
finalidad de la ‘Ley Chaleco’ es 

incrementar la seguridad vial y 
reducir la incidencia delictiva, 
ya que diversos delitos, inclui-
dos robos y homicidios, han sido 
perpetrados utilizando motoci-
cletas. Sin embargo, destacó que 
el gobierno estatal mantiene su 
compromiso de garantizar que 
la normativa no afecte a los 
motociclistas que utilizan este 
medio de transporte de manera 
responsable.

Por su parte, representantes 
de los clubes de motociclistas 
reconocieron la importancia de 
la seguridad y acordaron colabo-
rar en la difusión de la normativa, 
asegurando que sus miembros 
cumplirán con las disposiciones 
para contribuir a un entorno más 
seguro para todos.

La Secretaría de Gobierno 
informó que la publicación del 
reglamento de la modificación al 
artículo 218 Bis de la Ley de Movi-
lidad se realizará a principios de 
marzo. Paralelamente, se iniciará 
una campaña informativa para 
que los motociclistas conozcan 
los detalles de la normativa y los 
procedimientos para recibir sus 
chalecos y calcomanías.

 zA partir de marzo será obligatorio 
el uso de chalecos reflectantes 
para todos los conductores de 
motocicletas en el estado.

Se registra récord en importaciones de maíz 
Al tiempo que las restricciones para la siembra de maíz transgénico 
avanzan en el Congreso, México consolida importaciones históricas 
sobre este grano.

Ganan conservadores 
elecciones en Alemania 
Los conservadores de Friedrich Merz 
ganaron ayer las elecciones legislativas en 
Alemania, delante del partido de extrema 
derecha AfD, que a pesar del resultado 
realiza la mejor contienda de su historia.

Busca  
el crimen 
control  
de limón
Primero 
iniciaron con el 
cobro de piso 
y la extorsión, 
después con 
una cuota por 
cada kilo de 
producción... y 
ahora quieren 
administrar 
toda la industria 
limonera de 
Michoacán.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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VENDEPATRIAS EN OFERTA: OPOSITORES APLAUDEN  
A TRUMP MIENTRAS MÉXICO SE DEFIENDE

SI ALGUIEN tiene dudas sobre qué intereses representa la oposición mexicana, basta con 
verlos aplaudir con entusiasmo cada amenaza intervencionista de Donald Trump contra 
nuestro país. Desde la sede del PAN en la Ciudad de México, pasando por las tribunas del 
Congreso y hasta en los editoriales de sus medios afines, la derecha mexicana se desvive 
por reforzar la narrativa de que México está al borde del abismo si el magnate cumple sus 
amenazas de imponer aranceles del 25% y luego de declarar terroristas a cinco cárteles 
mexicanos, lo que en el lenguaje del Tío Sam equivale a abrir la puerta a operaciones 
militares transfronterizas.
LOS PANISTAS y sus aliados, que se rasgan las vestiduras en defensa de la soberanía sólo 
cuando les conviene, parecen más que dispuestos a entregar el país en bandeja de plata si 
con ello logran desgastar al gobierno de Claudia Sheinbaum. Lo más patético es que creen 
que esta estrategia les funcionará. No han aprendido nada de las elecciones pasadas, cuando 
fueron castigados en las urnas precisamente por representar intereses ajenos al bienestar 
social de la mayoría. Hoy se están ganando a pulso el mote de “vendepatrias”, y las 
consecuencias políticas no tardarán en llegar.
QUE TRUMP amenace a México no es novedad. Su discurso ha sido el mismo desde que 
bajó por la dorada escalera de la Trump Tower en 2015 llamando a los mexicanos “violadores 
y criminales”. Su estrategia electoral se basa en el miedo, en encontrar enemigos a quienes 
culpar de los problemas de Estados Unidos, y México es su chivo expiatorio favorito. 
Sin embargo, hasta ahora, Trump no ha pasado de las palabras a la acción. Concedió 
un mes más antes de aplicar los aranceles del 25% y aceptó la propuesta del gobierno de 
Sheinbaum de trabajar en “coordinación” para el combate a los cárteles, respetando la 
soberanía mexicana.
EN TÉRMINOS geopolíticos, la idea de una intervención militar en México es absurda. 
Expertos como John Mearsheimer, figura clave en la teoría del realismo ofensivo, 
han señalado que Estados Unidos no tiene ningún incentivo real para invadir o 
desestabilizar a su vecino del sur, pues hacerlo generaría un caos migratorio y económico 
que afectaría más a Washington que a la Ciudad de México. Pero los paniaguados nacionales 
prefieren ignorar estos hechos y alimentar la histeria colectiva.
SEGÚN ellos, la única opción para México es rendirse, bajar la cabeza y aceptar lo que diga 
el imperio. Se les olvida que la historia demuestra que cada vez que un presidente 
mexicano se ha arrodillado ante Washington, ha terminado siendo repudiado por 
su propio pueblo. La respuesta de Claudia Sheinbaum ha sido firme, pero sin caer en la 
confrontación innecesaria. Ha dejado claro que México no permitirá ninguna acción 
unilateral en su territorio, pero también ha mostrado disposición para trabajar en 
conjunto en el combate contra el crimen organizado. Es la estrategia correcta, pues 
evita darle a Trump el pretexto para radicalizar su postura, al mismo tiempo que blinda la 
soberanía nacional.
ESTO, por supuesto, ha enfurecido a la oposición, que soñaba con ver a Sheinbaum tropezar 
en su primer gran reto internacional. Los “analistas” de derecha han hecho lo imposible por 
vender la idea de que México ya se entregó a los designios de Trump, aunque los hechos 
demuestren lo contrario. En realidad, lo que más les molesta es que Sheinbaum no se dejó 
chantajear y logró ganar tiempo sin ceder soberanía. En el fondo, saben que la relación 
bilateral seguirá siendo de cooperación y que no podrán actuar sin consecuencias 
políticas, económicas y diplomáticas.
LA OPOSICIÓN mexicana parece no entender que la lealtad a los intereses extranjeros tiene 
un alto costo político. Su entusiasmo por las amenazas de Trump los está hundiendo aún 
más en la percepción popular. El nacionalismo sigue siendo un factor clave en la política 
mexicana, y aquellos que sean percibidos como “vendepatrias” terminarán marginados. 

NO ACEPTO ALGO MEDIOCRE: RIHANNA 
MARÍA FERNANDA TELLEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Aunque 
no reveló muchos detalles de su 
próximo álbum, Rihanna aseguró 
que su disco será todo menos 
mediocre, pues lleva 8 años tra-
bajando en él.

“No acepto algo mediocre. 
Después de esperar ocho años, 
es mejor esperar un poco más”, 
externó.

En una entrevista con Har-
per’s Bazaar, la intérprete de 
“Diamonds” también compartió 
que su próximo disco no será de 
reggae como comenzó a circular 
en redes sociales.

Rihanna también explicó que 
cada que tenía algo ya trabajado 
de su próximo álbum se daba 
cuenta de que no coincidía con 
su crecimiento.

“No, no soy yo. No está bien. 
No coincide con mi crecimiento. 
No coincide con mi evolución. 
No puedo hacer esto. No puedo 
seguir así. No puedo hacer esto 

durante un año de gira”, decía 
mientras escuchaba su nuevo 
material discográfico.

La cantante aseguró que su 
próximo álbum valdrá la pena toda 
la espera, pues sus fans llevan 8 
años ilusionados con este disco.

“Después de un tiempo, lo 
miré y pensé: este tiempo lejos 
de la música debe contar para 
lo próximo que todos escuchen. 
“Tiene que contar. Tiene que 
importar. Tengo que mostrarles 
que vale la pena la espera”, agregó.

Rihanna afirmó que su 
próximo disco no será comer-
cial, porque quiere que su música 
refleje su propio crecimiento.

“Estuve en el estudio durante 
ocho años, pero no me di cuenta. 
Estaba buscándolo. Pasé por fases 
de lo que quería hacer. ‘Este tipo 
de álbum, no ese álbum’. Sé que 
no va a ser nada que nadie espere.

“Y no va a ser comercial ni 
digerible por la radio. Va a ser 
donde mi arte se merece estar 
ahora mismo. ¡Siento que final-
mente lo logré!”, terminó. zLa cantante Rihanna deslumbró como Pitufina en el primer tráiler de la nueva película musical ‘Pitufos’.

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

El Vaticano y la economía  
Estamos pasando por un momento a nivel mun-

dial de crisis múltiples: hidrocarburos, agua, 
alimentos, recesión económica, guerras, entre 

muchas otras, pero la noticia de esta última semana 
se relaciona con la salud del líder de fe de una de las 
religiones tal vez hoy día no de la de más adeptos, 
pero sí una de las más representativas y conocidas 
del mundo, la cual ha acompañado decisiones tras-
cendentales en la política y económica del mundo. 

La noticia de la gravedad en la enfermedad del 
Papa genera, además de especulación, lo cual deriva 

en variaciones de tipos de cambio de una moneda 
contra otra y demás afecciones económicas.

Ya que el desconocer quién podría ser su sucesor 
y con ello determinar el giro que podrían tomar sus 
seguidores en todo el mundo, así como el gran poder 
que representa el banco del Vaticano, quien tiene 
derivados de inversión no sólo de forma privada, 
sino a nivel de naciones, podría afectar la situación 
tan frágil que se vive hoy día en materia económica. 

Dentro de ello, en nuestro estado tenemos 
inversiones privadas precisamente financiadas 

por dicha institución, lo cual deriva en que tenemos 
que continuar con la política durante este 2025 
de no contratar deuda bancaria y la que se tiene, 
disminuirla lo más posible para que se permita la 
mayor capacidad de flujo de caja o efectivo que 
permita sortear cualquier adversidad económica sin 
tener que vender activos y sortear esta mala racha. 

La creación de fibras de inversión locales podría 
ser una solución que permitiera una burbuja de 
financiación y continuar un crecimiento, sobre 
todo en materia de construcción en nuestro estado, 

que a los inversionistas de esta podría dejar gran-
des réditos en los próximos 10 a 20 años, ya que el 
crecimiento de nuestro estado es atípico al resto 
del país y de muchas otras entidades.  

¡Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades!  

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.  

X: @Oigres14  
IG: @SERGIOLEONCERVANTES  
Email: sergioleon@sergioleon.mx

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a



Lunes 24 de Febrero de 2025 ❚ PUBLICIDAD   3

LuC8S® 
del Siglo ooee 

Luces· 
del Siglo -"-::s-..:...--=c 

HAZ TU DENUNCIA CIUDADANA 
Y CONOCE CANCÚN EN:

C R Í T I C A  A
E S T R E N O S
STREAMING
&  R E T R O -
R E S E Ñ A S

DENUNCIA AL:             



4 LOCAL z Lunes 24 de Febrero de 2025

Añaden cerca de 36 millones de pesos del Fondo de Contingencia

Gana Fideicomiso 34 mdp 
en saneamiento ambiental
Podrían plantearse 
nuevos proyectos 
de diversas obras  
o más inversiones

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Un rendi-
miento de cerca de 34 millones 
de pesos obtuvo el Fideicomiso 
del Derecho de Saneamiento 
Ambiental, debido a los intereses 
generados por el fondo bancario 
en el que se encuentra.

Así lo dio a conocer el síndico 
municipal Miguel Ángel Zenteno 
Cortés, quien apuntó que junto 
con este capital se añadieron 
cerca de 36 millones del Fondo 
de Contingencia.

Este fondo se mantuvo a lo 
largo del año pasado en caso de 
que se necesitará alguna emer-
gencia hidrometeorológica u otro 
tipo de desastre natural, con lo 
que el Fideicomiso cuenta con 
cerca de 70 millones de pesos adi-
cionales para nuevos proyectos.

Cabe recordar que, al cie-
rre del año pasado, el Ayun-
tamiento de Benito Juárez 
reportó que a lo largo del 2024 
se habían recaudado más de 
800 millones de pesos sólo por 
este concepto. 

Tras el uso en diversos proyec-
tos de los fondos del fideicomiso, 

incluyendo pavimentaciones, 
cámaras de seguridad y otros, 
al 31 de diciembre la cuenta del 
fideicomiso marcaba un saldo de 
252 millones 925 mil 237.19 pesos.

Es a esta última cantidad a 
la que se estarían sumando los 
cerca de 34 millones de pesos 
generados por intereses, y de 

la que se liberarían los otros 36 
millones del fondo de emergen-
cia del pasado 2024.

El fondo de emergencia del 
2025 se comenzó a juntar nue-
vamente con los fondos pagados 
en enero y que seguirá incremen-
tándose hasta junio.

Miguel Ángel Zenteno aña-

dió que en las próximas dos 
semanas se buscará tener una 
nueva sesión del Comité del 
Fideicomiso, en la que podrían 
plantearse nuevos proyectos de 
obras o inversiones.

Diferentes direcciones del 
Ayuntamiento, así como orga-
nizaciones empresariales, han 
estados trabajando para plan-
tear algunas obras como la 
repavimentación de la avenida 
Bonampak.

Durante su última sesión, el 
Comité aprobó la adquisición de 
cerca de 800 cámaras de seguri-
dad para el personal operativo de 
la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana y Tránsito.

También la adquisición de 
maquinaria de bacheo, dos bob-
cats y dos vibrocompactadores 
de doble rodillo, entre otros.

Se destinaron cerca de 50 
millones para el Fideicomiso para 
el Fortalecimiento a la Actividad 
Turística en el Estado de Quin-
tana Roo, que tiene como objetivo 
el fortalecimiento de la infraes-
tructura de la Zona Hotelera.

 zEl síndico municipal Miguel Ángel Zenteno Cortés reveló ganancias en rubro de saneamiento 
ambiental.

Ven urgente  
incentivar 
la cultura  
de previsión
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Es indispen-
sable incentivar la cultura de la 
previsión y el aseguramiento 
en el país y en la entidad, advir-
tió la Asociación Mexicana de 
Agentes de Seguros y Fianzas 
(Amasfac) sección Cancún.

Jorge Daniel Pech Maas, pre-
sidente de esta agrupación, dijo 
que en la ciudad llevan 35 años 
y han aplicado diversas accio-
nes para promover la cultura 
del seguro.

Insistió en que, pese a los 
constantes llamados que han 
hecho, la población aún no 
cuenta con esta concientiza-
ción de prevenir y proteger sus 
bienes. 

“Hay mucho por trabajar, 
sabemos que en México no 
está muy arraigada la cultura 
del seguro y esto es parte de 
lo que nosotros tenemos que 
trabajar. 

“Actualmente el sector 
representa 2.4 por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB) 
y esto es bajo comparado con 
otros países que tienen econo-
mías similares”.  

Sostuvo que, en el caso del 
seguro de autos en Quintana 
Roo, el porcentaje podría ser 
mayor a 33 por ciento, debido 
a que hay muchas personas 
que vienen de otros países en 
donde existe una cultura para 
contratar este servicio. 

Insistió en la importancia 
de contar con la asesoría de un 
agente de seguros que cuente 
con una cédula emitida por la 
Comisión Nacional de Seguros 

y Fianzas, la cual lo autoriza a 
intermediar entre el asegurado 
y la aseguradora.

Con esto, expuso Jorge 
Daniel Pech, también se brinda 
la asesoría profesional en caso 
de sufrir algún siniestro. 

Respecto a los seguros de 
vida, y específicamente de los 
que tienen un ahorro para el 
retiro, ha aumentado 49 por 
ciento la contratación en los 
últimos 10 años.

No obstante, sólo 19 por 
ciento de la población cuenta 
con este tipo de seguros y en 
el caso de Quintana Roo siete 
por ciento. 

Precisó que en México, 
únicamente 33 por ciento del 
parque vehicular cuenta con 
una póliza, 19 por ciento de la 
población económicamente 
activa tiene seguro de vida, 
10 por ciento tiene seguro de 
gastos médicos mayores y sólo 
6.5 por ciento de las viviendas 
tienen un seguro voluntario. 

“Muchas personas no tie-
nen una póliza de seguro por-
que desconocen los beneficios 
que pueden obtener a través 
de ella, como que nunca le han 
ofrecido o le han explicado 
cómo funciona una póliza de 
seguro”. 

Recordó que cuando inicia-
ron lo hicieron con siete inte-
grantes y actualmente son 74 
asociados.

Incluso, reconoció la necesi-
dad de que más agentes estén 
afiliados, pues uno de los objeti-
vos de esta asociación es tener 
personal mejor preparado en 
beneficio de la sociedad.

Finalizan  
en 6 colonias 
las obras de 
urbanización
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO. - En seis colo-
nias de la ciudad: Tierra y Liber-
tad 1, Estrella de Mar, Riviera 1 y 
2, San Alfredo y Real del Bosque 
ya finalizaron las obras de urba-
nización, anunció Samantha Her-
nández Cardeña.

La secretaria de Obras Públi-
cas y Servicios del Ayuntamiento 
de Benito Juárez explicó que 
estos trabajos, que incluyen la 
instalación de sistemas de dre-
naje y agua potable, represen-
tan un avance significativo en 
la mejora de la infraestructura 
urbana para miles de habitantes.

Detalló que las obras de inci-
dencia directa, como la cons-
trucción de pozos de absorción 
y redes de agua potable, ya están 
concluidas. 

Actualmente, se avanza en 
la ejecución de pavimentación, 
guarniciones, banquetas, señalé-
tica e instalación de alumbrado 
público, con el objetivo de com-

pletar estos trabajos en marzo.
El proyecto ha requerido una 

inversión total de aproximada-
mente 317 millones de pesos, dis-
tribuidos de la siguiente manera: 
Tierra y Libertad 1: $112,779,000; 
Estrella de Mar: $22,355,000.

Riviera 1 y 2: $102,405,832; San 
Alfredo: $18,500,033 y Real del 
Bosque: $61,708,932

De este monto, alrededor de 
103 millones de pesos ya han sido 
ejecutados conforme a lo apro-
bado en el Programa de Inver-
sión Anual (PIA) 2024 y el primer 
paquete del PIA 2025.

ACCIONES Y PROYECTOS
Hernández Cardeña adelantó 
que se está preparando un nuevo 
paquete de urbanización para 
colonias recientemente muni-

cipalizadas, el cual dependerá 
de los lineamientos del Fondo de 
Aportaciones para la Infraestruc-
tura Social Municipal (Faismun). 

“Estamos a la espera de que la 
Federación publique estos linea-
mientos para analizar y orien-
tar correctamente los recursos”, 
explicó.

Se prevé que los nuevos linea-
mientos sean publicados en el 
Diario Oficial de la Federación en 
las próximas semanas; con base 
en ello, durante marzo se defini-
rán los proyectos y se avanzará 
en su presentación y aprobación.

Estas acciones refuerzan el 
compromiso del Ayuntamiento 
de Benito Juárez con el desarro-
llo urbano y la mejora de la cali-
dad de vida de los habitantes de 
Cancún.

Reprochan madres buscadoras 
retrasos en trámites judiciales
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Los trámites 
judiciales son parte del problema 
que enfrentan las madres busca-
doras de personas desaparecidas 
en su camino de acceso a la justi-
cia, alertó María Dolores Patrón.

La presidenta del colectivo 
“Madres Buscadoras de Quin-
tana Roo” acusó al Poder Judi-
cial de contribuir a que se difie-
ran audiencias por retrasos, al 
autorizar órdenes de cateo y de 
ingreso a domicilios con tiempos 
de espera de tres a cinco meses.

Al tortuguismo burocrático 
se suma también el plazo legal 
que ocupan los procedimientos 
de investigación en la Fiscalía 
General del Estado (FGE).

Ante esa problemática, la 
organización ciudadana ha 
logrado establecer acuerdos 
para agilizar el papeleo con el 
gobierno del estado y el Poder 
Judicial de Quintana Roo.

La atención se da en casos 
específicos de desapariciones de 
personas a los que el colectivo da 
seguimiento, y en los cuales han 
podido acortar los plazos de uno 
a dos meses.

El colectivo “Madres Busca-
doras Quintana Roo” da segui-
miento de 32 casos, integrados 
por 16 personas desaparecidas y 
otras 16 localizadas sin vida.

De los asuntos citados úni-
camente hay dos en los que se 
señala a presuntos responsa-
bles en carpetas de investiga-
ción, sin que exista sentencia 
condenatoria.

Patrón Pat fue entrevistada al 
constatar la instalación de una 

mampara colocada a las afueras 
del Palacio Municipal de Benito 
Juárez, que servirá para difundir 
las fichas de búsqueda.

Los casos son aquellos que han 
sido retomados por el colectivo, 
y cuya exhibición forma parte 
de su exigencia de contribuir a 
un acceso completo a la justicia.

El bastidor mencionado es uno 
de los compromisos con la admi-
nistración municipal de Benito 
Juárez, ante la cual se efectuó una 
protesta hace un par de semanas.

El reclamo de las madres bus-
cadoras tiene que ver con el retiro 
constante de las lonas por los 
trabajadores del Ayuntamiento.

Estos materiales, dijo, al igual 
que las fichas colocadas en la 
mampara, tienen el propósito 
de ayudar a localizar a perso-
nas desaparecidas, y a que más 
ciudadanos puedan observarlas, 
compartirlas o dar información.

La exhibición de las fichas de 
búsqueda apoya también a las 
personas que tienen familia-
res o seres queridos desapare-
cidos pero que no se atreven a 
denunciar.

La visualización contribuye 
a su difusión, luego de que por 
miedo u otras causas no se cuenta 
con un reporte ante la FGE, pero 
sirve de apoyo para interponer 
las denuncias y dar seguimiento.

La dirigente del grupo de 
ayuda llamó a las personas con 
seres queridos desaparecidos a 
que invoquen el respeto a sus 
derechos.

“Yo les invito a que, con su 
miedo, su dolor y su angustia le 
exijan a las autoridades, porque 
todo desaparecido tiene el dere-
cho de ser localizado”.

María Dolores Patrón reiteró 
que la obligación de las autori-
dades es buscarlos, “y nosotros 
tenemos ese derecho de salir y 
exigir que ellos hagan su trabajo, 
no a pedirles un favor, porque le 
pedimos ese favor y no lo hacen”. 

La representante del colectivo 
insistió en que, “es necesario salir 
de casa, romper esa barrera de 
miedo, esa barrera de dolor y 
levantar la voz, porque si nos 
encerramos en casa no va a pasar 
nada, nuestros hijos no van a 
aparecer nada más así”.

Termina hoy 
el registro de 
postulaciones  
en el Judicial
MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- El regis-
tro de postulantes a las próxi-
mas elecciones de personas 
juzgadoras en Quintana Roo, 
concluirá este lunes.

Los interesados debe-
rán elaborar una solicitud 
dirigida al Poder Legislativo 
estatal y un ensayo de tres 
cuartillas en el que se jus-
tifiquen los motivos de la 
postulación, y cumplir otros 
requisitos constitucionales y 
legales.

Los cargos para elegir son 
nueve magistraturas (cinco 
mujeres y cuatro hombres) 
del Tribunal Superior de Jus-
ticia, tres magistraturas (dos 
mujeres y un varón) del Tri-
bunal de Disciplina Judicial, 
y 105 personas juzgadoras (53 
juezas y 52 jueces).

La selección de los perfi-
les identificará a las personas 
mejor evaluadas que cuen-
ten con los conocimientos 
técnicos necesarios para 
el desempeño del cargo, y 
que se hayan distinguido 
por su honestidad, buena 
fama pública, competencia 
y antecedentes académicos 
y profesionales.

Durante el proceso elec-
tivo se observarán los prin-
cipios de paridad de género, 
inclusión, accesibilidad, 
profesionalismo, ética y 
transparencia.

El Comité de Evaluación 
del Poder Legislativo es el 
encargado de recibir los 
expedientes de las personas 
aspirantes, evaluar el reque-
rimiento de los requisitos 
e identificar a las personas 
mejor evaluadas.

El proceso de postulación 
comenzó el 15 de febrero y 
una vez agotado se verificará 
la comprobación de requisi-
tos, para después pasar a la 
calificación de la idoneidad 
de las personas aspirantes, 
a más tardar el 2 de marzo.

Seguirá una etapa donde 
se evalúen méritos académi-
cos, experiencia profesional 
y honestidad y buena fama 
pública, con entrevistas pre-
senciales o virtuales, para 
integrar un listado de las 
personas mejor evaluadas, 
a más tardar el 10 de marzo.

De ser necesario, se depu-
rará el listado mediante 
insaculación pública para 
ajustar la cantidad de pos-
tulaciones a cada cargo, y se 
remitirá al Legislativo para su 
aprobación.

CÓMO SE  
INTEGRAN
Las 105 personas juzgadoras 
se integran por 17 en mate-
ria civil y familiar, de primera 
instancia (11), primera instan-
cia de oralidad (17), instruc-
ción (15), primera instancia 
especializado en adopción (1), 
y primera instancia de orali-
dad especializado.

Además, extinción de 
dominio (1), y en materia mer-
cantil se elegirán de primera 
instancia (6).

En el ámbito penal habrá 
43 repartidos en jueces de 
control con especialización 
adicional en justicia penal 
para adolescentes (27), de 
control y penal tradicional 
(2), de tribunal de juicio oral 
con especialización adicional 
en justicia penal para adoles-
centes (9), de despacho (2), y 
de ejecución con especiali-
zación adicional en justicia 
penal para adolescentes (3).

 zLos interesados 
deberán elaborar una 
solicitud dirigida al Poder 
Legislativo.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

 zJorge Daniel Pech Maas, presidente de la Asociación Mexicana 
de Agentes de Seguros y Fianzas (Amasfac) sección Cancún.

 zLas obras de urbanización representan un avance significativo en 
la mejora de la infraestructura para miles de habitantes.

 zMaría Dolores Patrón expuso que el Poder Judicial tiene tiempos 
de espera de tres a cinco meses.
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Exigen pago de 3 mil millones de pesos a DSPCT 

Reclama el gobierno  
pago multimillonario
Incurre empresa  
en enriquecimiento 
ilegítimo en tramo  
del Tren Maya

VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal presentó una demanda 
para reclamar una indemniza-
ción de al menos 3 mil 114 millo-
nes de pesos al consorcio que iba 
a construir el Tramo 5 Sur del Tren 
Maya.

Luego de que la demanda 
estuvo 15 meses en el limbo, la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) ordenó admitirla 
el pasado 22 de enero, aunque 
persiste la posibilidad de que el 
caso seguirá estancado. 

La demanda civil fue presen-
tada el 3 de octubre de 2023 por 
Fonatur Tren Maya contra el con-
sorcio Desarrollo del Sureste Playa 
del Carmen Tulum (Dspct), creado 
por Grupo México y Acciona 
Infraestructuras cuando ganaron, 
en enero de 2021, el contrato de 17 
mil 815 millones de pesos para el 
tramo de 67 kilómetros que corre-
ría por la carretera federal 307.

El Fondo Nacional de Turismo 
(Fonatur) alega que la empresa 
incurrió en “enriquecimiento ile-
gítimo” porque no ha devuelto 
los anticipos no amortizados 
que recibió, y también solicita el 
pago de IVA e intereses morato-
rios, de acuerdo con documentos 
judiciales. 

El contrato con Dspct incluía 
anticipos por unos 3 mil 500 

millones de pesos en 2021, y otro 
tanto en 2022, pero en julio de 
ese año, el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador traspasó 
el Tramo 5 a la Secretaría de la 
Defensa (Sedena), luego de cam-
biar el trazo original para aden-
trarlo varios kilómetros hacia la 
selva. 

En septiembre de 2022, Dspct 
demandó la nulidad de la termi-
nación anticipada de su contrato, 
y un mes después, reclamó por el 
finiquito que le ofreció Fonatur 
por trabajos ejecutados, que era 
de 37.9 millones de pesos. 

“El consorcio no cometió nin-
gún incumplimiento durante la 
vigencia del contrato”, manifestó 
Dspct en noviembre de 2022, 

cuando ya había diferencias entre 
Grupo México y Acciona sobre la 
necesidad de mantener un litigio 
contra el gobierno.

Pese a estos antecedentes, 
Fonatur ahora exige indemni-
zación; inicialmente, un juez de 
distrito, y luego un Tribunal de 
Apelación y un Tribunal Cole-
giado, desecharon la demanda, 
con el argumento de que, previo a 
iniciar un proceso judicial, las par-
tes debían desahogar un arbitraje, 
pues así lo establecía el contrato. 

La Primera Sala de la Corte, sin 
embargo, resolvió que los jueces 
no pueden forzar el arbitraje de 
manera unilateral, cuando ya una 
de las partes, en este caso Fonatur, 
decidió iniciar un proceso judicial. 

Los ministros determinaron, 
por unanimidad, que la demanda 
se tiene que admitir para que 
Dspct exprese al juez si quiere el 
arbitraje o no. 

“En virtud de que no se ha 
emplazado a la parte deman-
dada, ésta no ha tenido la opor-
tunidad de oponer excepciones, 
entre las que se pudiera encontrar 
la existencia de un compromiso 
arbitral y pudiera existir su con-
sentimiento en el mismo sentido 
(de Fonatur).

“O bien, manifestar su oposi-
ción a la jurisdicción estatal y que 
se preserve la cláusula arbitral”, 
dice la sentencia que presentó 
el ministro Juan Luis González 
Alcántara.

Convoca la Iglesia  
a orar por el Papa; 
hay preocupación 
NADIA ALEXIA ROSALES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Arquidiócesis de México pidió 
orar por la salud del Papa 
Francisco, cuyo pronóstico es 
reservado, a dos semanas del 
inicio de su hospitalización 
por bronquitis que evolucionó 
a neumonía.

La Iglesia Católica invitó a 
las parroquias de la Arquidió-
cesis a incluir una oración en 
cada misa que se imparta en 
los recintos, a los fieles a hacerlo 
desde sus comunidades y a los 
creyentes a ofrecer actos de 
caridad en favor de la recupe-
ración del Pontífice.

“Siguiendo el ejemplo del 
Papa Francisco, quien en nume-
rosas ocasiones ha pedido a los 
fieles que recen por él, respon-
damos con generosidad y fer-
vor a este llamado.

“Que cada rosario, cada ora-
ción personal y cada Eucaristía 
sean ofrecidos con el sincero 

deseo de que Dios conceda al 
Santo Padre la fortaleza nece-
saria para superar esta prueba”, 
indicó el Arzobispado mediante 
su editorial Desde la Fe.

Deseó que el Espíritu Santo 
guíe los esfuerzos y conoci-
mientos de los médicos espe-
cialistas que lo atienden en el 
hospital Policlínico Gemelli, en 
Roma.

Ante las horas críticas por 
las que ha atravesado el Papa, 
rumores y especulaciones, rei-
teró el llamado a los fieles a 
usar la oración, que, dijo, es su 
arma más poderosa.

No obstante, admitió 
que esta semana su salud se 
complicó y aunque ha tenido 
avances, aún no está fuera de 
peligro.

El Papa Francisco, de 88 
años, está en estado crítico por 
una crisis respiratoria asmática, 
por lo que necesitó oxígeno y 
una transfusión de sangre, de 
acuerdo con el último informe 
que emitió el Vaticano.

 zLa Iglesia Católica en México pidió orar por la pronta 
recuperación del Papa Francisco.

 zFonatur alega que empresa incurrió en ‘enriquecimiento ilegítimo’ por no devolver anticipos no 
amortizados.

Trazan la creación de ‘INAI del Pueblo’
ROLANDO HERRERA Y  
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los reque-
rimientos de información de los 
ciudadanos podrían ser resueltos 
por un órgano desconcentrado de 
la Secretaría de Anticorrupción y 
de Buen Gobierno denominado 
“Transparencia para el Pueblo”.

Esto, como parte de la reforma 
a la Ley General de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública 
y a la Ley General de Protección 
de Datos Personales, que ratifican 
la extinción del Instituto Nacio-
nal de Acceso a la Información 
(INAI).

La iniciativa presidencial, tur-
nada esta semana al Senado, esta-
blece que los derechos de acceso 
a la información pública y los 
recursos de revisión, es decir, las 
inconformidades a las respues-
tas de solicitudes de información, 
serán atendidos y resueltos por 
órganos administrativos de los 
tres Poderes de la Unión.

En el caso de la información de 
partidos políticos, corresponderá 
al Instituto Nacional Electoral 
(INE) atender y resolver las soli-
citudes, y en el caso de las peti-
ciones a autoridades estatales y 
municipales serán atendidas por 
órganos internos de vigilancia.

Se trata de la reforma para la 
creación del llamado “INAI del 
Pueblo”, como anunció hace unas 
semanas la secretaria de Antico-
rrupción y Buen Gobierno, Raquel 
Buenrostro.

Esos órganos asumirán la 
labor que, de manera sustantiva, 
realizaba el INAI y los 32 institu-
tos estatales de transparencia, 
que también desaparecerán.

En el ámbito federal, en lugar 
de ser un sólo instituto, serán 
varias áreas, una por cada Poder 
(Ejecutivo, Legislativo y Judicial) y 
por cada órgano autónomo.

En el caso del Ejecutivo, será 
un órgano desconcentrado deno-

minado Transparencia para el 
Pueblo.

De acuerdo con el proyecto, la 
reforma al artículo 6 constitucio-
nal busca optimizar los recursos 
públicos, al realizar una simpli-
ficación a la estructura guber-
namental extinguiendo al INAI.

La iniciativa también incluyó 
la emisión de una nueva Ley 
General de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública 
y abrogar la Ley Federal, así como 
la emisión de una nueva Ley 
General de Protección de Datos 
Personales en Posesión de Suje-
tos Obligados en sustitución de 
la Ley Federal.

 zLas inconformidades ciudadanas serán resueltas por órganos administrativos de los tres Poderes de la Unión.

Detectan  
amonalías  
en cuentas  
de la Marina
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La cons-
trucción de una Estación Naval 
de Búsqueda y Rescate en Naya-
rit, y dos hospitales en Sinaloa 
y Colima, presentaron varias 
irregularidades, principalmente 
pagos en exceso por 52 millones 
de pesos, advirtió la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF).

El organismo fiscalizador 
halló el pago de exceso de 31 
millones de pesos en Boca de 
Chila, 18 millones en Manzani-
llo y 3.4 millones en Mazatlán en 
contratos que fueron pagados, 
pero cuyos servicios no fueron 
comprobados o aplicados.

En el caso de Nayarit, la ASF 
halló pagos en exceso por un 
monto de 26 millones de pesos 
en la parte a precio alzado del 
contrato de obra pública mixto 
núm. C-04/2023 “Unidad Habi-
tacional”, en la subpartida B.2.1 
“Medidas de mitigación”.

No se comprobaron acciones 
para mitigar los componen-
tes del resolutivo de impacto 
ambiental.

También encontró esa irre-
gularidad por 1.6 millones de 
pesos en la parte a precio alzado 
del contrato de obra pública 
mixto núm. C-04/2023 “Unidad 
Habitacional”, por estudios no 
ejecutados.

En Manzanillo hubo también 
esa irregularidad por la falta de 
acreditación de la aplicación de 
la pintura ignífuga, misma que 
ya había sido suministrada y 
aplicada en 2021.

No se acreditó documental-
mente la carga y acarreo al banco 
de desperdicio que señalan los 
generadores ni su volumen.

Tampoco irregularidades en 
los precios unitarios de los con-
ceptos de concreto y entortado 
en azotea, que eran considerable-
mente inferiores a los necesarios 
para su correcta ejecución.

En Sinaloa, halló pagos en 
exceso por 3.48 millones de 
pesos en los costos indirectos 
del contrato de obra pública 
sobre la base de precios unita-
rios y tiempo determinado núm. 
C-11/2023.

Consistió en la “Ampliación 
y Remodelación del Edificio de 
Hospitalización del Hospital 
Naval de Mazatlán, en el Estado 
de Sinaloa (Segunda Etapa)”.

PIB, con menor crecimiento en 4 años 
En 2024, la economía del país creció 1.24 por ciento frente al 3.30 por ciento del año 
previo, su menor tasa en los últimos cuatro años, el mayor revés en 14 años, de acuerdo con 
cifras del Inegi

Ofrece CSP 
mejorar  
el sistema 
de salud
OSCAR USCANGA /  
AGENCIA REFORMA

DURANGO.- En medio de protes-
tas en el país de trabajadores de 
salud por desabasto y hasta falta 
de pago al personal, la presidenta 
Claudia Sheinbaum prometió 
mejorar las condiciones de las 
instalaciones de los hospitales 
y clínicas del IMSS, Issste y el 
IMSS-Bienestar.

En su cierre de gira de fin 
de semana por Durango y 
tras hablar de los programas 
del Bienestar, aseguró que 
este año se está realizando 
una compra importante de 
medicamentos.

Reiteró que los 10 mil millones 
de pesos de fideicomisos de la 
Corte serán destinados al Issste.

“Les quiero decir algo muy 
importante, este año vamos a 
dedicarle muchos recursos al 
Issste, tomé esa decisión”, dijo 
desde el Municipio de Mapimí, 
en la región lagunera.

“Este año vamos a igualar los 
salarios de trabajadores de la 
Salud del Issste, igual que los del 
IMSS e IMSS-Bienestar, y vamos 
a dar recursos para que centros 
de salud y hospitales estén en 
buenas condiciones”, añadió.

En el Hospital Regional de 
Alta Especialidad de Ixtapaluca, 
Estado de México, trabajan bajo 
protesta debido a que no cuentan 
con medicamentos, insumos y 
hay reducción de personal desde 
finales de 2024.

Otro caso es el Hospital Regio-
nal de Alta Especialidad de Ciu-
dad Victoria, Tamaulipas, que, 
de acuerdo con testimonios de 
empleados, vive su peor crisis 
desde su arranque de operacio-
nes en 2009.

Al lado de la Primera Man-
dataria estuvieron los goberna-
dores priistas Esteban Villegas 
y Manolo Jiménez, de Durango 
y Coahuila, respectivamente, a 
quien en reiteradas ocasiones les 
agradeció la colaboración para 
implementar la tecnificación en 
los sistemas de riego en la zona.

La Presidenta detalló que el 
proyecto, el cual según Conagua 
tendrá una inversión federal de 
7 mil 300 millones en todo el 
sexenio, será para beneficiar a 
los productores de algodón, leche 
y otros productos.
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 zMaria Sakkari buscará ganar su segundo torneo en México, 
luego de llevarse el WTA 1000 de Guadalajara en 2023.

6 DEPORTES z Lunes 24 de Febrero de 2025

Las iguanas se fueron sin puntos del Estadio Jalisco

Hila Cancún FC derrotas, 
cae ante Leones Negros
Los ‘melenudos’  
se mantienen  
en el primer lugar  
de la tabla general

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Leones 
Negros vencieron 1-0 a Cancún 
FC, por la Jornada 7 del Torneo 
Clausura 2025. Esta es la segunda 
derrota consecutiva para las 
‘iguanas’ en este año, que han 
salido del Top 5 de la clasificación.

El capitán de los cancunen-
ses, Benjamín Galindo regresó a 
la alineación titular para cubrir 
el espacio en la defensa que 
cubría Leonardo Zabala, quien 
fue expulsado la semana pasada 
ante Venados. El ex jugador de 

Chivas se encargó de marcar a 
sus ex compañeros Carlos Fierro 
y Edson Torres.

Los dirigidos por Luis Arce fue-
ron los primeros en acercarse al 
área rival, pero no pudieron gene-
rar peligro más allá de un tiro de 
esquina. Los locales respondieron 
con un disparo directo a la porte-
ría de Gustavo Gutiérrez.

Leones Negros comenzó a come-
ter faltas que cortaban el ritmo del 
juego, sin embargo, el líder del 
torneo aún sufría para detener los 
ataques de Cancún FC, que seguía 
sin abrir el marcador y ambos se 
fueron al descanso sin goles.

En el complemento, los loca-
les trataron de ser protagonistas 
del encuentro y presionaban a 
los cancunenses desde la salida, 
para evitar un avance claro, 
pero terminaban por recurrir a 
las faltas para evitar cualquier 

progreso en las acciones.
Pasada la hora de juego, 

comenzaron las modificaciones 
desde las bancas, para buscar 
el desequilibrio. UDG encontró 
su premio por la banda dere-
cha, donde Alejandro Organista 
recortó hacia el área y mandó el 
balón hacia pegado al segundo 
poste, para poner el 1-0.

Las ‘iguanas’ enviaron más 
atacantes al campo, el cancu-
nense Mauro Pérez, el veterano 
Paul Uscanga y el camerunés 
Jean Unjanque. En tanto que los 
‘melenudos’ se replegaron para 
cerrar los espacios a los centros.

A pesar de los esfuerzos, los 
cancunenses se fueron sin pun-
tos del Estadio Jalisco y cayeron 
al sexto lugar de la tabla, con 11 
unidades. La Jornada 8 deberán 
descansar y volverán hasta 8 de 
marzo cuando reciban a Dorados.

 zLos cancunenses tienen dos derrotas seguidas y la próxima 
jornada tendrán descanso.

Tiempo  
de sanar
El entrenador de 
los Spurs, Gregg 
Popovich no 
regresará el resto 
de la temporada, 
mientras se 
recupera de un 
derrame cerebral 
leve. Según ESPN, 
el ‘coach’ podría 
retirarse este 2025.

Sakkari debutará 
en WTA de Mérida 
ante la campeona
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes 
comienza la primera ronda del 
WTA 500 de Mérida, donde la 
tenista Maria Sakkari se enfren-
tará a la campeona defensora 
del torneo, la turca Zeynep 
Zönmez, por un pase a los 
Octavos de Final. La ganadora 
de esa llave se medirá quien 
resulte vencedora en el cruce 
de Magda Linette y Elisabetta 
Cocciaretto.

Sakkari llega a tierras yuca-
tecas ubicada en el lugar 29 del 
ranking. Sin embargo este año 
ha sido complicado con una 
marca de cuatro juegos gana-
dos y siete perdidos. En lo que 
va del 2025 se ha quedado en la 
segunda ronda del WTA 500 de 
Adelaida, fue eliminada en su 
primer partido del Australian 
Open y en el segundo encuen-
tro del Masters 1000 de Doha, 
su mejor resultado han sido 
unos cuartos de Final en el WTA 
500 de Linz, Austria.

A pesar de estos resultados, 
la griega tiene buenos recuer-
dos de México, porque aquí 

ganó uno de los dos trofeos 
que tiene en sus vitrinas. En 
2023 se llevó el Masters 1000 
de Guadalajara, cuando venció 
a Caroline Dolehide.

Su rival será la turca Zey-
nep Sonmez, quien en 2024 
levantó el trofeo del WTA de 
Mérida (cuya categoría era 
250). La tenista de 22 años no 
ha podido superar las rondas 
clasificatorias de ninguno 
de los seis torneos en los 
que ha participado en esta 
temporada.

Otros partidos interesan-
tes del lunes serán entre la 
colombiana Camila Osorio y 
la rumana Jaqueline Cristian, 
mientras que la armenia Elina 
Avanesian se enfrentará a la 
polaca Magdalena Frech, la 
eslovaca Rebecca Sramková 
chocará con Lulu Sun de Aus-
tralia y la española Jéssica Bou-
zas contra Renata Jamrichová 
de Eslovaquia.

Las ganadoras avanzarán a 
los Octavos de Final del WTA de 
Mérida, donde ya esperan rival 
Emma Navarro, Ana Kalins-
kaya, Beatriz Haddad Maia y 
Paula Badosa.

Hunde Jaguares FC 
a Pioneros en casa
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Pioneros 
de Cancún siguen en caída libre 
tras sumar su tercera derrota 
consecutiva en el Torneo Clau-
sura 2025 de la Liga Premier. Los 
cancunenses cayeron en casa 
0-2 ante los Jaguares FC, por la 
Jornada 7 de la Serie A. El equipo 
se ha estancado con siete puntos 

de 21 posibles.
Los problemas comenzaron 

temprano en el Estadio Cancún 
86 con la expulsión de Néstor 
Gabriel González, capitán de los 
locales. Mientras los dirigidos 
por Víctor Téllez trataban de 
recuperar la concentración, los 
chiapanecos hicieron el primer 
gol del encuentro, por medio de 
Klinsman Calderón. 

El equipo del veterano José 

Luis Trejo se fue al descanso 
con la ventaja de 1-0. A pesar 
de la inferioridad numérica, los 
Pioneros se lanzaron al ataque y 
dejaron espacios que aprovecha-
ron los Jaguares para sentenciar 
el partido, con una anotación de 
Giovanny León, para poner el 2-0 
definitivo.

Con este resultado, los can-
cunenses están en el penúltimo 
lugar del Grupo 3, con siete pun-

tos. En tanto que los Jaguares 
FC escalaron al tercer puesto 
del sector con 14 unidades. Inter 
Playa del Carmen se encuentra 
en el octavo puesto con los mis-
mos puntos que Pioneros. Los de 
Solidaridad empataron 3-3 esta 
semana con Acatlán.

Para la Fecha 8 los Pioneros 
visitarán a Montañeses FC y los 
playenses a Club Atlético San 
Juan de Aragón.

 zEn lo que va del 2025, los cancunenses sólo han sacado siete de 21 puntos posibles.

Busca Matthew Stafford salir de los Rams
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con el visto 
bueno de los Rams, el quarter-
back Matthew Stafford y su 
agente buscarán otro equipo 
para jugar la próxima temporada. 
Según NFL Network, Los Ángeles 
estiman que la salida del maris-
cal de campo podría ahorrarles 
hasta 27 millones de dólares en el 
tope salarial, pero deben hacerlo 
antes de que se cumpla un plazo 
clave en su contrato.

Desde que terminó la tem-
porada pasada, Stafford aseguró 
que piensa seguir en la NFL, sin 
embargo, no ha habido una 
franquicia que haya levantado 
la mano por él. El jugador ten-
drá un sueldo de 49.7 millones 
de dólares este 2025, pero si es 
liberado o transferido después 
del 1 de junio, los Rams podrían 
ahorrarse hasta 27 millones, o si 
lo cortan luego de esa fecha, aho-
rrarían hasta 23 millones, pero 
tendrán dos años de deuda con 
el jugador.

El mariscal de campo llegó 
en 2021 y desde entonces ha 
hecho 14 mil 700 yardas, 95 
touchdowns en 57 juegos, con 

44 intercepciones. Además, fue 
campeón del Super Bowl en su 
primer año.

Los Ángeles deberán recons-

truir su ofensiva pues podrían 
quedarse sin quarterbacks, al 
permiso de Stafford, se suma 
Jimmy Garoppolo, quien será 

agente libre. Por lo que sólo que-
dará Stetson Bennett, quien sólo 
ha jugado un partido desde que 
fue seleccionado en 2023.

 zSi el quarterback Matthew Stafford deja al equipo, los Rams tendrán espacio en el tope salarial.

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



ESPECIALES   7

Lunes 24 de Febrero de 2025 ❚ ESPECIALES   7

C
o

rt
es

ía

El salmón Es uno dE los pEscados más 
consumidos en hoteles y restaurantes, pero también  

en las casas, por eso hay que saber cuál debemos comprar

Del mar 
a la mesa

AdriAnA SilveStre

Este pez se produce en forma 
natural en los ríos, pero tam-
bién se cultiva o se termina 
de producir en piscifactorías 
(crianza de peces). Hay dos 
marcas que hay que tener en 
mente a la hora de comprarlo: 
Bakkafrost y Ora King.

La primera trabaja con 
salmón salar, que es el que 
más se consume. Nace en el 
Atlántico Norte, tiene mayor 
contenido de Omega 3, tex-
tura más firme y un color más 
intenso. Además, se considera 
grado sashimi, que significa 
que se puede comer crudo. 

“El siguiente es el Ora King 
que es chinook y es un pez 
que habita en Nueva Zelanda. 
Se le conoce como salmón rey 
porque es mucho más gran-
de, hay hasta de 12 kilos. Co-
mo nacen en aguas muy frías y 
por la especie, produce mucha 
más grasa y Omega 3”, expli-
ca José Mercado, director de 
Freshbox, empresa que distri-
buye carnes y pescados.

Estos salmones tienen 
grasa intramuscular y su mar-
moleado habla mucho de la 
calidad. Además, es bueno 
tanto crudo como cocido, pe-
ro cuando lo cocinas resalta 
el sabor mantequilloso de su 
grasa y una textura ultra suave, 
concluye el empresario. 

Bakkafrost es un 
salmón reconocido 
como el “Tesoro de 
las islas Feroe”.

su alimentación 
está liBre de 
anTibióTicos y 
coloranTes.

ora king es conocido 
como “wagyu del mar” 
y esTá libre de parásiTos 
y de mercurio.
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AnunciAn importAnte proyecto culinArio 
Se trata de la Guía Digital “tesoros Gastronómicos de nuevo león”, que difundirá la riqueza culinaria 
del estado, facilitando su acceso a turistas a través de seis circuitos turísticos y el reconocimiento co-
rona nuevo león al patrimonio Vivo, el cual se entregará en el Día del patrimonio 2025. 

“nuevo león apuesta por su gastronomía como un atractivo turístico de primer nivel. estas inicia-
tivas impulsan el turismo, generan oportunidades económicas y proyectan nuestra identidad”, asegu-
ró maricarmen martínez, titular de la Secretaría de turismo de nuevo león. (turismo de nuevo león).

lAnzAn licor De mAzApán 
El mazapán, ese clásico dulce que se deshace en-
tre los dedos, ahora se disfruta en forma de licor. 
Torres Mazapán, la más reciente creación de Juan 
Torres Master Distillers, transforma el inconfundi-
ble sabor del cacahuate tostado en una bebida 
suave y sedosa, con notas de vainilla y caramelo. 

Su mejor versión se descubre en las rocas, 
donde el hielo resalta sus matices tostados y su 
dulzura equilibrada. Más que una bebida, es un 
un recordatorio de que los sabores de siempre 
aún pueden sorprender. (torres).

por unA AlimentAción SAnA 
La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, pre-
sentó los nuevos lineamientos y acciones de vida 
saludable en las escuelas —que deben entrar en 
vigor a más tardar el 29 de marzo de 2025—, a 
través de los cuales se busca evitar que niños, ni-
ñas y jóvenes tengan acceso a comida chatarra.

“Es mucho mejor comer un taco de frijoles 
que una bolsa de papas; es mucho mejor un agua 
de jamaica que un refresco, tiene mucha azúcar, 
hace daño a la salud”, informó en la conferencia 
matutina “Las mañaneras del pueblo”. (Segob).
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AdriAnA SilveStre

Un pequeño letrero, afuera de 
una plaza en Prado Norte, es 
lo único que anuncia a este res-
taurante. Al entrar, tienes que 
buscarlo en el primer piso. Pero 
cuando sabes a dónde vas o tu 
antojo es de comida italiana, que 
no sea tan sencillo llegar, le da un 
toque de curiosidad, pero sobre 
todo de enorme privacidad. 

“Estuve un año buscando 
locales. Pero las piezas fueron 
juntándose, pasé por acá vi el 
teléfono de un local, entré, vi la 
terraza, me encantó”, platica Isi 
Attié, propietario del lugar en en-
trevista para Buena Mesa.  

 Sí, la terraza es espectacular 
porque tiene vista al bosque, pe-
ro lo más importante es la calidez 
del lugar y del servicio. 

 “Pero al final de cuen-
tas, no se inventan el hilo ne-
gro. En Roma, en donde comas 
hay las mismas cinco pastas y 
al final de cuentas es excelente.  

"Entonces lo que hacemos aquí 
es usar pocos ingredientes, te-
nemos tagliolinni a l’arrabiata que 
lleva siete productos, muy bue-
nos y es un clásico de restaurante 
italiano”, explica Attié. 

 Así que las pastas hay que 
probarlas todas, en varias visitas, 
aunque si tienes que elegir, la re-
comendación es el pappardelle al 
teléfono, el spaghetti caccio e pe-
pe o el capellini crema rossa con 
salmón. Y si quieres quedarte con 
las clásicas, están la tagliolinni a 
l’arrabiata y el spaghetti bolog-
nese. Dentro de los platos fuertes 
la scaloppina de vitelo y el pesce 
il punto, que es pescado blanco 
con poro, jitomate fresco y queso 
mascarpone gratinado. También 
están las pizzas, la obligada es la 
de salmón, pero hay Margarita, 
de cuatro quesos y vegetariana.  

 “En los postres, el tiramisú 
es un clásico, además hay una 
pavlova con frutos rojos y una 
copa de zarzamora con queso 
mascarpone”, agrega Isi.  

Pero, ¿sabes por qué este res-
taurante con solo cuatro meses, 
ya tiene platillos clásicos? Pues 
muy sencillo, su historia culinaria 
comenzó hace más de 30 años. 
De hecho el menú actual distin-
gue con puntos rojos los platos 
que están hechos con las recetas 
originales de 1995, año en el que 
abrió sus puertas. Y no solo eso, 
el chef es el mismo de ese enton-
ces, Pablo Salgado. 

El primer Il Punto lo abrió el 
famoso publirrelacionista Pepe 
Guindi, para algunas generacio-
nes el nombre ya no es conoci-
do, pero era el abuelo de Isi. Don 
Pepe hacía muchas reuniones en 

su casa y un día decidió montar 
un restaurante que fuera el pun-
to de encuentro para todas sus 
amistades y familiares. 

 “Abrió una trattoría no pre-
tenciosa, muy sencilla. Estaba en 
Emilio Castelar 213, en Polanco, y 
literal fue mi abuelo llevando a 
sus amigos a comer. Fue un éxito 
espectacular, en menos de tres 
meses había lista de espera y los 
viernes la gente se formaba hasta 
tres horas para entrar”, platica Isi.   

 Personalidades como Ju-
lio Iglesias, Lucho Gatica, Mario 
Moreno “Cantinflas”, Celia Cruz, 
María Felix, Luis Miguel, Manuel 
Mijares, Antonio Banderas, Pe-

lé, Maradona y muchas otras se 
reunían en este lugar. Cerró des-
pués de 15 años, pero a Isi lo dejó 
con la idea de seguir su legado, 
así que después de un par de in-
tentos, junto con Natalia, Bruno y 
su mamá, abrió el nuevo Il Punto.  

 “Le quería poner Ommagio, 
que es homenaje en italiano. Mis 
abuelos ya no están, yo quiero 
hacerles un homenaje para no 
perder todo lo que fueron, y ha-
cer un homenaje en vida a mi 
mamá porque lo llevó durante 10 
años”, afirma el joven empresario.  

 La vida lo llevó a retomar 
el nombre y todo se acomodó 
porque le llamó el chef Pablo y 
un par de capitanes de aquella 
época y se formó el equipo.  

 “Rescatamos el 80% de lo 
que teníamos en la carta hace 
muchos años y el 20% es nue-
vo, entonces vamos haciendo un 
mix entre el pasado y el presen-
te. Hay gente que sí llega y dice: 
dime que tienes el pappardelle”, 
expresa con emoción Isi.  

 Ahora, el reto no solo es lo-
grar que los platillos sean como 
la gente los recordaba, sino me-
jores, pero además que se siga 
sintiendo como en casa. “El lu-
gar está retomando el ambiente 
de que te encuentras a alguien y 
saludas de una mesa a otra. No 
es un restaurante de ligue, de re-
lajo o de moda, es de buen comer, 
de buena sobremesa y de buena 
historia”, concluye Isi. 

 El nuEvo punto dE EncuEntro 

 
 

 Scaloppina  
de vitello,  
un plato  

imperdible.

 
 tagliolinni 

a l' arrabiata, 
lleva siete  

ingredientes.

Aunque el restaurante Il Punto abrió hace pocos meses, 
tiene una interesante historia que no solo es un orgullo, sino 
también un reto de sabor. Por eso, hay que ir a conocerlo 

 
  isi Attié, 

heredero de la 
tradición de 

il punto.



Como parte de la campaña de afiliación a Morena, el lí-
der del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), prometió reclutar 5.5 millones de militantes: “Los 
maestros tienen familias, los maestros tienen amigos y los 
maestros se pueden multiplicar… podemos aportar 5 millo-
nes 500 mil con sus familias… como sucedió en el pasado 
proceso electoral” (REFORMA 19/2/2025).

Mientras las dirigencias de Morena y el SNTE, con el 
aval del Gobierno federal, restauran el viejo orden educativo, 
la enseñanza en México se hunde. Según la prueba PISA de 
2022, menos del 1 por ciento de los jóvenes de 15 años puede 
distinguir entre un hecho y una opinión después de leer un 
texto con cierto nivel de abstracción. Solo 2 por ciento pue-
de calcular una regla de tres para analizar sucesos de la vi-
da cotidiana. La brecha entre los estudiantes de familias con 
altos niveles socioeconómicos y los de familias marginadas 
equivale, en promedio, a tres años de estudio. 

La clave de una educación de calidad está en los maes-
tros de preescolar y primaria por dos motivos. Primero, co-
mo lo han demostrado diversos estudios de neurociencias 
y epigenética, durante los primeros 10 o 12 años de vida el 
cerebro tiene alta plasticidad neuronal y aprende con ma-
yor facilidad. En esta etapa se fijan las bases del conocimien-
to. Por ello, por ejemplo, un niño puede aprender un segun-
do idioma mejor que un adulto. Lo que no se logra en este 
periodo, rara vez se recupera después porque la plasticidad 
neuronal se reduce con el tiempo.

Segundo, como todos lo hemos experimentado, un buen 
maestro hace la diferencia. Por ejemplo, el economista Eric 
Hanushek demostró que la brecha entre un buen y un mal 
docente equivale a un año de aprendizaje por grado. Tam-
bién comprobó que estudiar cinco años con buenos docen-
tes de primaria puede cerrar la desigualdad de aprendizajes 
entre niños marginados y con altos niveles socioeconómicos. 
Buenos maestros de primaria, como lo han mostrado cuan-
tiosos estudios de economía de la educación, reducen la de-
serción, aumentan la probabilidad de terminar la universi-
dad y conseguir mejores empleos. No hay duda: la esencia 
de un buen sistema educativo es reclutar, formar, retener y 
reconocer a los buenos docentes, particularmente de prees-
colar y primaria.

Precisamente eso fue lo que hicimos con la reforma edu-
cativa que impulsamos desde el Pacto por México entre 2012 
y 2018. Creamos el Servicio Profesional Docente (SPD) y el 
Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE). 
El SPD reemplazó al viejo sistema clientelar con concur-
sos nacionales abiertos, sin control sindical. En cuatro años, 
806,727 aspirantes participaron; 202,147 ganaron su plaza. 

Opinión

Aurelio Nuño MAyer

era la pieza clave de la mo-
vilización electoral del PRI. 
Con gran cinismo, Jongui-
tud Barrios, líder del SNTE 
en aquella época, declaró 
que los maestros eran los 

“plomeros del sistema elec-
toral mexicano”. 

En la década de 1980, 
Reyes Heroles buscó refor-
mar las instituciones edu-
cativas, pero la necesidad 
de votos lo impidió. El ex-
presidente Salinas hizo una 
reforma innovadora. Uno 
de los elementos más im-
portantes fue la creación 
del pago por mérito a los 
docentes a través de Carre-
ra Magisterial. Sin embar-
go, al permanecer el control 
clientelar del SNTE, rápida-
mente los líderes sindicales 
tomaron el control de este 
instrumento fortaleciendo 
aún más su poder: además 
de controlar el ingreso, la 
promoción y la permanen-
cia del magisterio, ahora 
también controlaban sus au-
mentos salariales. 

Con la democracia, el 
SNTE no perdió poder, lo 
multiplicó. Se infiltró en to-
dos los partidos políticos y 
creó el suyo. Negoció apoyo 
electoral a cambio de con-
trolar secretarías de educa-
ción. En 2006, el expresi-
dente Calderón aceptó su 
respaldo y le entregó la sub-
secretaría de educación bá-
sica. La CNTE, nacida co-
mo oposición al SNTE, re-
pitió el esquema: tomó el 
control en el sureste y con-
virtió la protesta en un me-
dio de dominación arbitra-
ria del magisterio.

Entre 2012 y 2018, la re-
forma educativa fue posi-
ble porque el expresidente 
Peña Nieto ganó sin hacer 
un acuerdo electoral con el 
SNTE y el Pacto por Mé-
xico blindó la reforma del 
clientelismo. El SNTE y la 
CNTE resistieron, pero la 
reforma se pudo implantar. 
En 2019, el expresidente Ló-
pez Obrador revirtió la re-
forma y reconstruyó el viejo 
régimen educativo.

El último episodio del 
líder del SNTE comprome-
tiendo a todo pulmón 5.5 
millones de afiliados a Mo-
rena simplemente es la cris-
talización de la restauración 
del viejo régimen educati-
vo: votos a cambio del con-
trol clientelar de la carrera 
profesional de los docentes, 
sacrificando la calidad de 
la educación y asfixiando la 
libertad de las nuevas gene-
raciones, ya que en el mun-
do contemporáneo es im-
posible tener una vida libre 
y autónoma sin una buena 
formación académica.  

También se abrieron 
concursos para directores 
y supervisores. De 152,641 
participantes, 39,531 logra-
ron ascender. En la evalua-
ción de desempeño, 272,665 
docentes fueron examina-
dos; 29,192 obtuvieron re-
sultados sobresaliente y, por 
lo tanto, aumentos salariales 
del 35 por ciento (a lo lar-
go del tiempo, los docentes 
podían alcanzar aumentos 
de 200 por ciento). Otros 
33,339 no acreditaron cono-
cimientos y fueron reasigna-
dos a tareas administrativas. 
El INEE, autónomo de la 
SEP, diseñó los instrumen-
tos de evaluación. 

La reforma estaba lo-
grando su objetivo. Los eco-
nomistas de la educación 
Ricardo Estrada y Rafael De 
Hoyos demostraron que los 
docentes seleccionados por 
mérito estaban mejor califi-
cados y tenían mayores ha-
bilidades que los maestros 
contratados por reglas clien-
telares. Además, sus alum-
nos mostraban mucho me-
jores resultados académicos .

También se corrigió una 
vieja desigualdad: aunque 
dos tercios de los docentes 
eran mujeres, antes de la re-
forma solo un tercio ocupa-
ba puestos directivos. Con 
los concursos de promoción, 
las maestras lograron dos 
tercios de las plazas, elimi-
nando la discriminación.

Una crítica recurren-
te era que la reforma no 
era educativa, sino laboral. 
Sin embargo, este señala-
miento perdía de vista que 
no hay nada más educativo 
que mejorar la calidad de 
los docentes, como lo estaba 
logrando la reforma. Ade-
más, también transforma-
mos el modelo educativo 

para centrarlo en la capaci-
dad de aprender y razonar 
de los alumnos, en lugar de 
memorizar; renovamos los 
libros de texto; cuadriplica-
mos las escuelas de tiem-
po completo e hicimos la 
inversión más grande en 
tiempos recientes en in-
fraestructura escolar. 

La reforma también fue 
política: sustituimos una 
enorme estructura de poder 
clientelar dirigida a la movi-
lización política del magis-
terio por instituciones con 
reglas claras orientadas a 
mejorar la calidad educativa. 

El control clientelar y 
corporativo del magisterio 
se empezó a labrar desde la 
década de 1930. En 1943, al 
unificarse todos los sindica-
tos en el SNTE, los líderes 
sindicales centralizaron ese 
poder, desplazando a la SEP. 
Torres Bodet intentó frenar 
el dominio sindical, pero 
fracasó. Para 1970, el SNTE 

que asfixian
Votos
la libertad
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el últiMo episodio del líder del snte 
coMproMetiendo 5.5 Millones de afiliados 
a Morena es la cristalización de la 
restauración del viejo régiMen educativo: 
votos a caMbio del control clientelar de 
la carrera profesional de los docentes,

En caída libre
En esta entraña-
ble historia de 
amor y realis-
mo mágico de 
Jonathan Her-
nández Sosa, 
que sucede en 
solo seis días, 
Camille, una 
cirquera vola-
dora, y Juan 
Domingo, un 
abogado mexi-
cano, vivirán  
su pasión  

a contrarreloj antes de que  
el circo tenga que emprender  
su largo trajinar de vuelta  
a Canadá.

 Mariposa negra

Sí hay tal lugar
Federico Guz-
mán Rubio via-
jó a lugares de 
América Lati-
na en los que 
alguna vez 
intentó levan-
tarse una uto-
pía, y que se 
logró, para 
bien o para 
mal. Así visi-
tó Fordlandia, 
en el Amazo-
nas; Nueva 

Germania, en la selva paragua-
ya, y la anarquista Colonia  
Cecilia, entre otros sitios.

 Taurus

Libros

Cigarrillos y crimen
En el Seminario sobre 
Violencia y Paz, Gerardo 
Esquivel, profesor-
investigador de El Colegio 
de México, y Carlos Pérez 
Ricart, profesor-investigador 
del CIDE, abordan el tema 
Cigarrillos ilegales y crimen 
organizado. Modera: Silvia 
Giorguli, presidenta del 
Colmex.
Lunes 24, 11:00 a 13:00 horas
Sala Alfonso Reyes
El Colegio de México
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Si desea difundir alguna actividad, 
contactar a: revistar@reforma.com

NO SE PIERDA...

Pedro Páramo
Para celebrar 
el 70 aniversa-
rio de su publi-
cación –en mar-
zo de 1954–, se 
presenta esta 
edición conme-
morativa de un 
clásico de la 
literatura mexi-
cana y univer-
sal. Se agregan 
nuevas infor-
maciones, así 
como antece-

dentes, gráficos, fotografías  
y portadas del libro de Juan 
Rulfo en otros idiomas.
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A su sombra viviremos
Luis Huitrón, 
especialista en 
la Inquisición, 
nos lleva des-
de el origen del 
Santo Oficio en 
España, la ins-
tauración de 
su método del 
miedo, las gue-
rras de la Igle-
sia frente a 
otras creen-
cias, hasta su 

desarrollo en la Nueva España, 
los traspiés de la religión  
y distintos casos de acusados 
y torturados por ese terrorífico 
instrumento.

 Hachette
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